

LA PROTESTA

Remember!...
14 de noviembre
Simón Radowsky
El atentado de Madrid

La historia está llena de atentados políticos desde la primera hasta la última de sus páginas. Los pueblos y los individuos se han inclinado en todo momento a vengar su dolor, atacando a los superiores jerárquicos, hayan sido éstos absolutamente poderosos como César y Luis XVI, ó mandatarios de relativo poderío como el que acaba de caer en España. Pero es indudable que esta clase de sucesos se producen sobre todo en los momentos en que aquéllos sienten pesar sobre sus espaldas una gran tiranía y se encuentran impotentes para librarse de ella: quienes realizan estas empresas en tales casos, si bien, por lo general, mueren entre el clamoroso hostil de la muchedumbre que se muestra siempre pusilánime frente a todas las actitudes definidas por más lógicas y humanas que sean, suelen en determinados casos, hacerse acreedores al reconocimiento y á la gratitud de una posteridad próxima ó lejana como en el caso de la muerte del rey Carlos de Portugal.

Por otra parte, se puede decir que no existe ninguna doctrina, ningún partido político ó religioso que no cuente en su haber una serie numerosa de atentados contra los gobernantes ó los hombres representativos. La misia democracia que en estos momentos se convulsiona tan ferocemente á la vista del cadáver del ministro Canalejas, muerto en un accidente histórico que tiene seguramente menos importancia que el asesinato de cien obreros en las calles de Barcelona, de Buenos Aires ó de no importa cuál parte, ha visto erigirse en su nombre la implacable guillotina del 90, ha atentado por la mano de uno de sus representantes contra Napoleón III y se enorgullece con catalogar al republicano Bruto en la foja de gloria de sus precursores.

Desde otro punto de vista las ciencias sociales y antropológicas han expresado claramente por boca de los científicos más reputados de las universidades democráticas y monárquicas, los Vaccaro, los Garófaló, los Fary, los Rossi, los Grasset, los Ingegneros, etc., que estos hechos pueden ser claramente explicados y comprendidos á la luz del determinismo. Son el medio social impropio, la organización política basada sobre el privilegio y los ideales de explotación del hombre por el hombre, la miseria brutal que se cierne sobre la parte más numerosa de la humanidad y muchos otros factores que seña largo enumerar, los que comandan su producción dentro de la sociedad presente, lo mismo que hace mil ó cinco mil años. Y esa misma ciencia agrega que la sangre seguirá derramándose sobre la tierra, abundantemente, hasta el día en que los humanos hayan conseguido crearse un bienestar y una felicidad relativa. ¿No se matan los hombres á millares en las guerras por el simple capricho religioso de dos monarcas como en el caso de Turquía y Bulgaria? ¿No perecen todas las semanas centenares de obreros en las luchas contra el capital? ¿No se asesina por amor, por dinero, por dignidad?... ¿Qué extraño es, pues, que alguien sea empujado erróneamente si se quiere, á herir á aquel á quien cree obstáculo de su felicidad y de la de sus hermanos de dolor y de miseria!

A pesar de todo se nos acusa y se nos persigue brutalmente cada vez que un atentado político, obra perfectamente individual como se ha demostrado siempre, se produce en cualquier país monárquico ó republicano. Y á la persecución brutal se une la calumnia sordida, que pretende hacer creer que los anarquistas son una secta de asesinos, sin que los que tal hacen se den á pensar que así no consiguen otra cosa que agregar nuevos fermentos á nuestra indementida rebelión.

Es necesario que se sepa de una vez que nuestra filosofía no es una filosofía de muerte, sino de vida, que no representa el odio sino el amor, que no va á la destrucción total de la sociedad, sino á su exaltación y perfeccionamiento en una era de mayor felicidad que, si bien, comprendemos y explicamos á los regicidas y á los presidentes de quienes han hecho frecuentes apogías los poetas inclusive Guido Spa-

no—hasta los días actuales, nuestro ideal sería que jamás se tocara una vida humana.
Examiné la obra de uno cualquiera de los propagandistas del anarquismo, en cuyas filas han militado eminentes personalidades como los Reclús, Zola y Anatole France y que cuenta con las simpatías de una gran parte del proletariado contemporáneo, y se verá en cada una de sus páginas la grandeza de nuestro ideal de justicia y de paz, por el cual combatimos hoy con todas las energías. «No quisieramos tocar ni el ala de una mosca ha dicho Malafesta, y si la vida ha obligado á alguno de los nuestros á derramar la ajena sangre, dándole á su vez la propia vida, ello ha sido cuando no podían hacer otra cosa que sacrificarse en holocausto de la causa común. Hasta las bestias más mansas reaccionan cuando alguien las pisa ó las maltrata.»

Partidaria Serrano tenía ideas liberales; por ello habla sido expulsado de la Habana, por ello se le persiguió en su país natal, hasta hacerle insostenible la vida, por ello el gobierno de Francia lo hizo perseguir continuamente con la policía, obligándolo á pasar de París á Marsella, de aquí á Tolón, por ello este obrero era arrojado de todos los talleres y de todos los lugares como un nuevo Ashvero maldito de sus iguales los demás hombres: Esto lo dice la gran prensa...

Ahora bien ¿quién osará afirmar que este hombre procedió de acuerdo con sus ideas y no instigado, engegucado por la ingrata persecución de que se le hizo víctima durante largos años?... Si era una bestia acorralada...

Por otra parte no debí ser solamente su sufrimiento el que le incitara. Bajo el gobierno de Canalejas se llenaron las cárceles, y los presidios de obreros y de escritores republicanos, socialistas y anarquistas; bajo el gobierno de Canalejas se fusilaron más hijos del pueblo que bajo el de Maura mismo y el caso del cabo del Numancia no puede ser olvidado por el proletariado español; bajo el gobierno de Canalejas se crucificaron y se torturaron los presos del penal de Figueras; bajo el gobierno de Canalejas se disolvieron violentamente las sociedades obreras; bajo el gobierno de Canalejas se combatieron las huelgas más justas á base de prisiones y de machete; bajo el gobierno de Canalejas se condenó á nueve años de prisión á un dibujante que recordó la muerte de Ferrer... Y todas estas cosas producen demasiada impresión sobre un corazón sensible y propicio al sufrimiento moral.

Sin hacer, pues, la apología de Partidaria Serrano, á quien reconocemos sin embargo como á un compañero por cuya salvación hubiéramos hecho lo posible en el caso de sobrevivir, comprendemos y nos explicamos perfectamente que la muerte del político Canalejas no es otra cosa que un accidente de la lucha de las clases y de los grupos sociales que se debaten sobre la arena de este siglo, cuyo horizonte se presenta oscurecido por nubes de tragedia.

La Historia dirá en el porvenir la verdad acerca de este hecho que hoy conmueve al mundo y que á nosotros se nos antoja accidental.

LA REDACCION

Página anárquica

DE UN NOBLE DEL SIGLO XVIII

Muchos estudiosos de literatura y sociología habrán leído y leído las obras de Voltaire y de Rousseau y habrán simpatizado con estos grandes agitadores de ideas, defensores de los derechos del hombre, que pidieron reformas audaces para su tiempo y afirmaron principios que aun continúan siendo utopías para la gran masa de los ciegos y de los satisfechos.
Con la constancia de la gota de agua que cae sobre la roca, ellos combatieron contra la injusticia y las supersticiones de su tiempo, fueron los grandes pioneros que anunciaron el 80, señalaron un paso adelante en la historia de la humanidad, y esto teniendo en cuenta la época en que vivieron, basados para perdonar á Rousseau su vida privada y á Voltaire su cortesanismo y su gran ambición.
Pocos conocen, en cambio algunas bellas páginas que he encontrado hojeando un viejo libro amarillento y deshecho, páginas que, sob, por las generosas aspiraciones, por la profundidad del conocimiento filosófico y moral y por el brío, dignos de Rousseau, de un Rousseau un poco más tumultuoso pero no menos persuasivo.
Creo hacer obra grata á los estu-

diosos dando su traducción tanto más si se piensa que difícilmente podrán encontrar una copia.

RISVEGLIO
SISTEMA DE LA NATURALEZA O DE LAS LEYES DEL MUNDO FISICO Y DEL MUNDO MORAL.
Por el señor marqués Rignetti de Mirabeau
Londres 1771

«El hombre no es infeliz sino por que desconoce la Natura. Su mente está de tal modo saturada de prejuicios que se crearía que, para siempre, ha sido condenado al error: la venda con que se le cubre los ojos desde la infancia, está tan fuertemente pegada que sólo con gran dificultad se le puede quitar.

Una sombra peligrosa se mezcla á todos sus conocimientos y los hace necesariamente inciertos, oscuros y falsos: quiso, para desgracia suya, ultrapasarse más allá del mundo visible y continuamente crueles y desventuradas caídas lo han advertido inútilmente de la locura de su empresa: quiso ser metafísico antes que físico; despreció la realidad para meditar quimeras; olvidó la experiencia para entregarse á elucubraciones de sistemas y á conjeturas caprichosas; no osó cultivar su razón contra la cual se tuvo cuidado de prevenirlo en buena hora; pretendió encontrar su suerte en regiones imaginarias de otra vida, antes de pensar en ser feliz en esta. En una palabra, desdeñó el estudio de la naturaleza para correr detrás de fantasmas, los cuales, semejantes á los fuegos fatuos que el viajero encuentra de noche, lo espantan, lo deprimen y le hacen abandonar la senda de la verdad, fuera de la cual no puede alcanzar la felicidad. Es pues importante destruir ciertas creencias que no son aptas sino para perdernos.

Es tiempo de pedir á Natura los remedios contra el mal que el entusiasmo ha creado: la razón guiada por la experiencia debe, finalmente, atacar en sus orígenes los prejuicios de que el género humano fué, por tanto tiempo, víctima.

Es tiempo de que esta razón, tan injustamente degradada abandone un tono pusilánime que la haría cómplice de la mentira y del delirio. La verdad es una: es necesaria al hombre y no puede hacerle daño y su poder invencible se hará sentir tarde ó temprano. Es necesario, pues, mostrarla á los mortales; es necesario mostrarles sus bellezas á fin de disipar los delirios vergonzosos que rinden al error, el cual á menudo usurpa sus honores bajo el hábito de la verdad; su luz no puede herir sino á los enemigos del género humano, cuyo poder no subsiste sino gracias á los errores que espantan en las ajenas mentes.

No es á estos hombres perversos que la verdad debe hablar; su voz no es comprendida sino por los corazones honestos, habituados á pensar, bastante sensibles para gemir ante las innumerables calamidades que la tiranía religiosa y política hace pesar sobre la tierra; bastante iluminados para comprender la cadena inmensa de males que el error hace sufrir en todo tiempo á los hombres consernados.

Si, es al error que se deben las cadenas opresoras que los tiranos y los frailes remachan sobre las naciones. Es al error que se debe la esclavitud en que, casi todos los países han caído, los países que la Naturaleza destinaba á trabajar libremente su felicidad. Es el error que son debidos los terrores religiosos, que, por todo entristecen á los hombres de temor ó los bestializan de fantasías.

Es al error que se deben los odios inveterados, las persecuciones bárbaras, las masacres continuadas, las tragedias repugnantes de que, bajo pretexto de los intereses del cielo, la tierra ha sido tantas veces teatro. En fin, que los errores consagrados por las religiones son debidos á la ignorancia, y á la incertidumbre del hombre con respecto á sus deberes más evidentes, á sus derechos más manifiestos, á las verdades más demostradas; é no es en casi ningún país otra cosa que un esclavo embrutecido, desprovisto de grandeza de ánimo, de razón, de virtud, al cual los murciélagos inhumanos no permiten nunca ver la luz.

Tratemos, pues, de disipar las nubes que impiden al hombre caminar con paso seguro por los senderos de la vida; inspirémosle coraje y respeto para su conciencia; que aprenda á conocer sus derechos y sus deberes legítimos; que consulte su experiencia; que renuncie á los prejuicios de su infancia; que base su moral sobre la naturaleza,

sobre sus necesidades, sobre las ventajas reales que la sociedad procura; que ose amarse á sí mismo; que trabaje por su propia felicidad haciendo la de los otros; en una palabra que sea razonable y virtuoso para ser feliz y no se ocupe más de sueños peligrosos ó inútiles. Si tiene necesidad de quimeras permita al menos que otros tengan las suyas diferentes; persuádase, en fin, que importa mucho, á los habitantes de este mundo, ser justos, benéficos, pacíficos...

El Congreso Socialista

El socialismo puede servir de modelo á los demás partidos políticos argentinos. Lo dice la prensa burguesa sin distinción de matices y lo creemos también nosotros.
El XXI Congreso del partido celebrado en los primeros días de esta semana, ha sido un modelo de congresos, desde el punto de vista del orden, del buen sentido y de la disciplina y si no hubieran sido por algunos descontentos, relegados al más oscuro rincón de la barra, las sesiones no se hubieran visto matizadas por ninguna discusión, por ninguna voz agitada ó subida de tono.
Los temas tratados han sido todos referentes á la política electoral y á la organización interna. Muchos artículos, reglamentos nutridos, aprobación de actos y de resoluciones y saludos á los socialistas de otros países; he ahí toda la labor realizada.

Es que el socialismo no se reduce á otra cosa que á electoralismo, á reglamentación y disciplina?... Por lo visto ese es el concepto de los Justo, Palacio y Cia. que guían las huestes marxistas. Pero nosotros socialistas-marxistas, si bien se mira, no podemos, á pesar de los aplausos que se hayán granjeado de parte de la prensa democrática-considerarlos como á revolucionarios. El pasado congreso ha demostrado palmariamente que cada día aumenta su apolitamiento y su desvío de toda finalidad revolucionaria, vicios éstos que están en vías de relajar el espíritu de una gran parte del proletariado mundial organizado.

Una sola convicción positivamente arraigada, adquirimos asistiendo á las sesiones del congreso, y es la de que los revolucionarios debemos redoblar nuestros esfuerzos en el sentido de preparar métodos de lucha y nuestro idealismo entre las masas, á fin de neutralizar la influencia conservadora de esta agrupación decadente y envidiada.
Ningún otro comentario nos ha sujerido esta reunión de grajos tocados y carentes de todo fuego de rebeldía.

Gran función y conferencia

LIGA DE EDUCACION RACIONALISTA

Un grupo de jóvenes entusiastas, amantes de la educación racional, con el concurso del aplaudido cuadro «Attila», ha organizado una «misión», destinando el 80 por ciento del beneficio á la «Liga de Educación Racionalista» para contribuir á la pronta fundación de una escuela moderna en Buenos Aires.

El acto se realizará hoy domingo 17 de noviembre á las 2.30 p. m. en las salones de la Tipografía Bonacrense, calle San Juan, número 3244, con el siguiente programa:

- 1.ª Sinfonía por la orquesta.
- 2.ª Primer acto de la comedia dramática «Bruno el tejedor».
- 3.ª Sinfonía por la orquesta.
- 4.ª Segundo acto de la comedia dramática «Bruno el tejedor».
- 5.ª Sinfonía por la orquesta.
- 6.ª Conferencia por la señora Carmen S. de Pandolfini.
- 7.ª Poema intermedio en un acto.
- 8.ª Sinfonía por la orquesta.
- 9.ª Monólogo en un acto «Heroica».
- 10.ª Marcha final.

Entradas: Hombres un peso, señores 0.30 centavos.
Dados los nobles propósitos que guían tanto á la «Liga» como á esos bravos jóvenes que han organizado la función, esperamos que los compañeros concurrirán gustosos, para contribuir á la realización de tan magna obra.

«EL MANIFIESTO»
Apareció el número 4.

Periódico anarquista

APARECE LOS DOMINGOS

Editor: A. BARRERA
MONTES DE OCA 1672

SUSCRIPCION
Por trimestre adelantado ... \$ 1.50
Número suelto ... \$ 0.10

Los originales no publicados no se devuelven ni se contestan.

El gobierno

Los gobiernos tienen la pretensión de que hacen el bien del pueblo, mejor aun, pretenden que ocupan el puesto que ocupan por la voluntad manifiesta del pueblo. Pero cuando llega el día en que los pueblos demuestran el deseo de liberarse de este obstáculo, entonces los gobiernos se obstinan en permanecer en sus puestos, y hasta emplean la fuerza, las bayonetas y los cañones contra el pueblo soberano.
Respecto al bienestar que nos hacen, he aquí de qué se trata:

Un gobierno no tiene nada suyo: todo lo que posee procede de los ciudadanos. Con esta diferencia: que un gobierno, para recaudar un año de los ciudadanos, les toma diez, los nuevos recaudadores van á parar á los recaudadores, á los ujieres, á la policía y guardia civil, á los uaueros, á los abogados, á los jueces, á los periodistas, en suma, á toda la gente que emplea para hacer pasar á la caja del gobierno el dinero de los contribuyentes.

Un gobierno tiene interés en recaudar mucho, recaudar tanto como pueda. Cuanto más recauda y mayor número de gente puede vivir en su comedero, mayor es el número de los que le sostienen. De este modo, el gobierno aumenta todos los años sus gastos é invierte cada año nuevos pretextos para dejar limpios los bolsillos de los contribuyentes. En los gastos, el gobierno sigue el mismo sistema que adopta para ingresar los fondos. Por un trabajo que á un particular le costaría diez, el gobierno gasta ciento. Principiando por los ministros y diputados que reciben la prebenda para proponer y votar una ley ferroviaria ó otra semejante, todos aquellos que tienen las manos en la masa se llevan alguna cosa y Juan del pueblo paga siempre. Y no es esto todo: cuando el gobierno, para hacer frente á sus gastos y derroches, impone impuestos sobre la tierra, las casas, mercancías, industrias, los alquileres, los arriendos y precios de todas las cosas aumentan; y con el aumento de los impuestos disminuye el consumo, se restringe la producción y los rentistas, arrendadores, abogados y jueces engordan de lo lindo, mientras los campesinos que viven cultivando una pequeña porción de terreno, se ven explotados y reducidos, ellos y sus familias, á la mendicidad.
Ahora bien; si no fuera por alguno que otro trabajo público, algún ferrocarril, una escuela ó, servicio postal, el gobierno no tendría razón de existir. Pero todas estas cosas se pueden hacer el mismo por los particulares ó por grandes asociaciones, ó por acuerdos entre todos los interesados. No faltan ejemplos en los Estados Unidos, en Inglaterra, en Suiza y otros países.

Sólo que el gobierno pretende tener una alta misión que cumplir, una mayor razón de existir. Se ha hecho el guardián del orden, el defensor de la justicia en la sociedad. Pretende impedir los delitos y reprimir las diferencias que surgen entre los ciudadanos. En último supremo entre los ciudadanos y se llama á sí mismo el garantizador de la paz social.

Aun bajo este aspecto, el gobierno no es nada. La fuerza de que dispone se compone de ciudadanos en su mayoría obreros. Son éstos los que mantienen el orden, defienden las propiedades, hacen cumplir las sentencias de los jueces y las órdenes de los ministros.

Para impedir los delitos y para resolver las disputas entre los ciudadanos, los obreros no tienen necesidad de gobierno alguno, ni de códigos llenos de artículos, ni de abogados expertos en las argucias propias de la profesión. Los ejemplos de las sociedades en que los hombres hayan vivido en paz y bien en armonía, sin legisladores ni policías, no faltan; los gobiernos únicos que son buenos para vengar los delitos cuando se han cometido y para

vender muy cara la justicia a los litigantes.

Además, qué clase de justicia, ordenada por el Estado, que los gobiernos cometen muchos más delitos de los que previenen, protegen a los grandes delincuentes, e impiden a sus víctimas la defensa? Los capitalistas pueden aplastar impunemente a los obreros o reducirlos al hambre; los comerciantes pueden envenenar a medio mundo; los rentistas pueden robar a mansalva; los burgueses libertinos pueden seducir y engañar a las muchachas pobres; los politicastros pueden sobornar a los electores de modos diversos. El gobierno les deja hacer, y a la menor señal de descontento de los obreros, a la menor amenaza que éstos tengan de hacer justicia popular, el gobierno interviene con sus soldados, con sus policías, con sus jueces pagados, con sus espías, y oprime a la vez a los oprimidos y remacha las cadenas a los obreros.

El gobierno es el servidor de los burgueses, el enemigo de los trabajadores, el que reduce al hambre al pueblo. El gobierno es la peste de la sociedad.

S. MERLINO

La sorpresa de Alfonso

Dicen los telegramas que al saber muerto a Canálon — como lo llamaba Noel, el reciente apátrido por los periódicos aristocráticos — S. M. torera el rey de España, se puso pálido... lvido. Un ministro que no sé cómo se llama tuvo un desmayo, la reina perdió el apetito y a juzgar por el pánico general, hasta los porteros del Congreso suponemos que habrán quedado con la boca abierta.

No es para menos. Canálon había afirmado el régimen monárquico en España y el arribo de la corte tenía que ser profundo para el infortunado gallego que tuvo la desgracia de llegar a ser ministro supremo para engañar al pueblo en beneficio del privilegio.

Se explica, pues, la sorpresa colectiva y en particular la de Alfonso por la razón apuntada y mucho más aun por la siguiente.

Canálon reposando sobre la política conservadora y bárbara de un ministro militar a la hechura de Cánovas, Maura o Weyler, los monarcas y el estado mismo se mantienen a la expectativa sobresaltada de lo que pueda venir, los accidentes justicieros no hieren con la magnitud que sería de esperar, el espíritu de los tiradores del pueblo, que todos esperan que de un momento a otro, en virtud de las leyes o del hambre cruelmente excepcional, la vencedora mano de los oprimidos se levante aplastadora sobre alguno de los responsables.

Con la política «vaselina» de Canálon el rey y la burguesía española creían manriquezados hasta a nosotros, los anarquistas. La S. M. torera que la ley Canálon que inventó Canálon para desviar la revolución que iba a manifestarse a raíz de la efervescencia motivada por el fusilamiento de Ferrer, en algo así como esa simulación de piedad democrática que tanto efecto causó en los imbéciles del chuco rey de Italia, cuando se agarrar con sus propias manos a un puñal que le había caído de media casa en las costillas.

Ante los imbéciles dicen que aquel acto causó un efecto maravilloso... Era el hijo de Humberto I el que se entregaba a las manos sonriendo a humildes trabajadores... Más tarde el recompensa, los mandó a trabajar a África, aunque en empresa tuvieran que hacerse despedazar. Compensaciones que exige todo monarca por sus sacrificios.

Alfonso se creía en el mismo plano florido que don Víctor el Chuco. Cómo no asustarse, pues cuando le dicen que le han dado un tiro en la cabeza y corona en la cabeza por toda su augusta vida.

Compadecemos al ingenuo rey y alabamos a Pardiñas por el buen tacto. Cuando Maura y Maura padie se va a asustar. Hay que ser un Ibsen de la acción, sorprendiendo con una gran lección inesperada.

De todas las cosas que el sentencioso a Canálon fue P. Margall que dijo hace como cuarenta años que siempre el mejor gobierno, sería el más malo.

No obstante esto, comprendemos la sorpresa de Alfonso... [el pobre]

A. Rula YOZUMA

A LOS SUSCRIPTORES

No teniendo, actualmente — quien se encarece de la cobranza y no pudiendo hacerlo por que los señores que voluntariamente se ofrecieron, debido a que es necesario, volver dos ó más veces por los domicilios de los suscriptores para poder cobrarles, pedimos a los compañeros que quieran seguir recibiendo el periódico, envíen por correo ó en cualquier otra forma el importe adelantado en la siguiente lista: Afectantes de Oca 1672 ó Saavedra 533. Los que no lo hicieron así, se les suspenderá el periódico al segundo número que adueñen.

Tallidos

Hay juventud en nosotros; una juventud sana y fructificativa, preñada de porvenir y de entusiasmo; una juventud que nos arrastra como de la mano, hacia el horizonte luminoso del ideal, donde se vislumbran triunfantes, constelaciones de besos y de auroras! Y así vamos, zaheridos hasta la médula de fortache anarquista, con los valores hechos gestos y gritos que se enfrojan de ellos, nos vendamos al aire; con los puños de nervio puro, puños machos que nos dieron nuestras viejas—gloriosas amasadoras—nutridos de fuerzas que muerden hondo como los nitros en el acero.

¡Qué de condensaciones potentes sentimos en sí! ¡Qué de entrañados dormitan mismo en el fondo de nuestros pechos, como jagales en el cielo! ¡Y qué ensañar en el alma nos alea y nos enflora al saber que en la caída daremos un largo azote en la tierra reventona de caricias y simientes! ¡Y qué orgullo nos arrulla al sentirnos—como Anteo—más grandes por cada golpe, al ver cuajar en un gesto póstumo toda la fundación sin mácula de nuestras vidas!

Compañeros!!!

Alberto ESQUIVEL

Quiénes son los ladrones?

Son muchos y se encuentran en todas partes. El propietario que nos cobra el alquiler, el panadero que vende el pan, el carnicero que expende carne tuberculosa, el almacenero que despacha comestibles averiados, el burgués que nos explota, los políticos que nos oprimen, el policía que nos encadena, todos esos y muchos otros son los verdaderos ladrones que deberían estar en presidio.

No se camina un solo paso sin entrar en contacto con uno de estos entes dañinos, cuya sola presencia causa asco. Pero para éstos no hay cárceles. Al contrario son respetados. Ellos son los que constituyen el engranaje social, tan corrompido que caerá a raíz del peso de su propia podredumbre.

Cincentados sobre un inmenso número de crímenes, preparan guerras y más guerras y sus fauces carniceras no se sacian de sangre. La patria es su pantalla y bajo el nombre del patriotismo se escudan para lanzar al pueblo a guerras de conquistas; guerras de rapina donde impera el robo y el asesinato.

La religión los glorifica y mientras más grandes crímenes cometen, más segura tienen la gloria del paraíso. En cambio, cuando un hombre del pueblo, acosado por el hambre se lanza y toma un poco de lo que le han robado, para ese son la horca y el presidio.

Y así aprenden; cuántos desgraciados gimen en las cárceles, cuando hubieran sido hombres útiles si hubieran recibido una buena educación. Pero esos también son necesarios para el sostenimiento de la sociedad. Si no existiesen estas víctimas de la miseria, ¿para qué se necesitaba la policía? Y si no hubiera policía ¿quién velaría por el fruto de la rapina burguesa?

Cuando sale un ladrón de ese templo de la degradación llamada cárcel es inútil que busque trabajo. ¿Quién le va a dar trabajo a un ladrón? ¿Dónde huyen de su contacto y al desgraciado no le queda más remedio que robar para no morir de hambre.

Recuerdo uno que conocí. Un día le pregunté cómo se había hecho ladrón y él me contestó en esta forma: «Niño todavía y sumido en la miseria, no había disfrutado nunca de esas galas que tanto adornan a la niñez. Mi mayor deseo hubiera sido el comprarme unos botines para no herirme con los guijarros de la calle, pero mis deseos nunca fueron satisfechos.

Un día, reunido con otros muchachos mayores que yo, se hablaba de cometer un robo y me dije: «¡para qué me sirviera de espía mientras ellos entraban en una tienda y violentaban el cajón del mostrador. Así se hizo y aquel día compré los zapatos que deseaba. Desde entonces robé siempre, hasta que ya hombre me mezclé en robos mayores, pero un día me agarraron y fui a la cárcel.

Yo le reproché tal norma de conducta y le pregunté si no le causaba remordimientos robar a algún padre de familia, el sustento de sus hijos.

—Yo no he robado nunca a un pobre—me respondió.—Una noche entré en una casa creyendo encontrar un buen botín. Cautelosamente entré en un dormitorio, el cuchillo en una mano y la linterna en la otra y vi una mujer hermosa que al parecer estaba dormida. Empecé a buscar hasta que encontré una cartera y me apoderé de ella y cuando iba a retirarme siento una voz que me dijo dulcemente: «Haga de mí lo que quiera, pero no me quite el pan de mi hijo». Instintivamente reaccioné y un sentimiento desconocido se apoderó de mí. Me enc...

bril la cara con el ala del sombrero y dejaba la carrera donde la habla encontrado salí de la habitación al mismo tiempo que la mujer me decía: «¡Dios se los pague. Yo que no creo en Dios, me parecía que en aquel momento un ángel rezaba por mí.

Al día siguiente no comí, pero pensaba en aquella madre que tenía pan para su hijo, y mi estómago cobraba fuerza, para soportar la falta de alimento, ya se partían las grescas.

Al terminar de hablar no pude menos que estrecharle efusivamente la mano, aquella mano que ni el presidio pudo manchar, y le dije: «No, amigo mío. Usted no es un ladrón. Los ladrones son los acaparradores de la riqueza social, que después de apoderarse de todo, abandonan a la niñez y la lanzan a la escabrosa pendiente que conduce al presidio ó al patíbulo.

C. MORENO

Socialistas "Bravos,"

Los socialistas argentinos son unos ricos tipos: alardean de cultos, de enemigos de la violencia y son los primeros incultos y los que emplean la violencia para imponer sus absurdas doctrinas políticas.

Enemigos se dicen del actual orden de cosas y son los primeros en llamar la policía en su favor, delatando a los que no piensan como ellos. Particularmente llevan a la práctica sus doctrinas, en rebaño obran cual cuadrilleros, asaltando a mansalva y en patrulla a los mismos que ellos dicen defender en el esgragado recinto de las leyes. Por ellos la libertad de pensamiento, se piensa socialísticamente, y al que no piensa así, ¡leña al otario! No se puede segar que son enemigos de la violencia. ¿Quiere el lector pruebas? En las sesiones del congreso que realizó el partido, el dignísimo y novel diputado Justo, como presidente del mismo y justo hasta de apellido, imponiendo a su rebaño a gritos y golpes en la mesa de la presidencia.

Este calmoso señor, de paulatina digestión, no cabe la menor duda que se ha convencido de que el pacifismo es el peor de los males y se dijo: aquí el que manda soy yo, y chítón. Era de la actitud varonil que como presidente del congreso asumí después de la caída del partido socialista criollo. Al compañero Iberluce prope habló once minutos en vez de los diez que le estaba concedido a los delegados para hacer uso de la palabra, de un solo grito me lo aturdió que el pobre hombre a pesar de todos sus buenos pulmones, tuvo que callarse debido al aturdimiento que produjo el ruido de su camarada el diputado Justo. El doctor Repetto llamó imbécil a su colega Iberluce y se produjo una gresca en la cual estos «amigos del orden» se enzarzaron unos a los otros, hasta los dientes...

No teniendo ya con quién pelearse el doctor Justo imitando a su colega el de la cámara de diputados, maldijo el día de la maldita situación en que se hallan todos nuestros hermanos y con todo el alma anido recibir algún día la feliz noticia de que el proletariado de esa haya resuelto sacudir el yugo. Creo que ese día no estará lejano dada vuestra heroica actividad y los límites a que está llegando la opresión a que os han sujetado.

Los intervalos serán amenizados por la banda. 1.º Himno de los trabajadores por la banda. 2.º Carrera de velocidad 300 metros. 3.º Partido de foot-ball entre los clubes Argentino del Sur versus Sol Argentino, donde se disputará la copa LA PROTESTA. 4.º Conferencia por R. González Pacheco. 5.º Poesía declamada por Antonio Carrani. 6.º Baile familiar. 7.º Segundo «half-time» del partido de foot ball.

Además del programa expuesto, los concurrentes hallarán otras diversiones como: hollas colgantes, hamacas, etc. Funcionará un Bazar Rifa, siendo toda las cédulas premiadas.

Los intervalos serán amenizados por la banda.

NOTAS.—Las fiestas empezarán a las 6 a. m. y terminarán a las 6.30 de la tarde. Las familias pueden llevar sus meriendas a pesar de que habrá un «buffet» a precios reducidos. Los tranvías más cómodos son los siguientes de la línea Anglo Argentina los números 11, 12, 25, 28, 43, 63 y el de la línea del puerto.

Los lotes se tomarán en la esquina de Pedro Mendoza y Olavarría, (Boca) los que llevarán como distintivo una banderita colorada y saldrán de una escalera que tendrá una bandera y un cartel alusivo al acto. QUE NADIE FALTE

María Rygiel

luchan con denuedo por la implantación de una sociedad ideal de iguales, todos hermanos.

He aquí la carta: Estimadas Camaradas:

Los compañeros que integran la Junta Organizadora están presos y no soy «toy decirlos porque todo lo que yo puedo decirlos lo habréis visto en «Regeneración». La lucha cada día es más heroica; la condena de nuestros compañeros no ha hecho desmayar absolutamente nada a los revolucionarios; antes bien, ha avivado el fuego y crece y crece y yo no sé dónde iremos a parar. A través de la infame policía de Madero, que está próximo a rodar al abismo, ya se perfilan las grescas, siluetas de Félix Díaz, Francisco de la Barra y el odioso viejo Vázquez Gómez parece reacciona. Ya muy pronto sabremos cuál es el nuevo adversario con quien nos las habremos; no importa quién ni cuántos sean; lucharemos hasta el fin.

También la amenaza de estas mareas nos continúa sobre nuestras cabezas; mi opinión particular es que la intervención se efectuará tarde ó temprano, es inevitable, a mi modo de entender, porque es imposible que los infelices politicastros mejicanos vuelvan a poder consolidar ningún gobierno; el pueblo ha despertado del letargo en que yacía y hemos logrado hacerle entender que tiene derecho ineludible al disfrute de todo lo que produce la revolución y tendrá en el futuro, a mi modo de ver, períodos de decaimiento y perdidos algaridos, pero será inextinguible. El pueblo mejicano en general, no teme la intervención; infinidad de casos se han dado de provocación en la frontera y no a una sino a varias patrullas americanas han hecho desaparecer y con frecuencia hacen irrupción en este suelo y exportan caudales principalmente y mercancías.

Respecto de «Regeneración», hasta la fecha, los que estamos al frente todos trabajadores, hacemos todo lo que podemos; trabajamos todos los días desde las ocho de la mañana hasta las ocho de la noche incluyendo los domingos, y con todo el gusto y buena voluntad de que son capaces los que con el sagrado su vida y sus energías a la emancipación de los de nuestra clase. No nos arredra la miseria a que estamos sujetos como habrán visto en la sección de administración que publicamos semanalmente; luchamos y lucharemos en el puesto que nos dejaron al caer, nuestros abnegadísimo compañeros hasta los últimos días de sus vidas de las cadenas que los aprisionaron. Después por mi parte pienso una vez ellos libre tomar mi rifle y volar al lado de nuestros hermanos rebeldes, si antes no me obligan a tomarlo en este mismo país, éstos perros gringos, o también me ponen el grillete; pero no importa, caeré en la pelea luchando hasta el fin. La victoria final la hemos de obtener por que si no importa lo que cueste.

Red la carta de vosotros que me entregó de la maldita situación en que se hallan todos nuestros hermanos y con todo el alma anido recibir algún día la feliz noticia de que el proletariado de esa haya resuelto sacudir el yugo. Creo que ese día no estará lejano dada vuestra heroica actividad y los límites a que está llegando la opresión a que os han sujetado.

Los intervalos serán amenizados por la banda. 1.º Himno de los trabajadores por la banda. 2.º Carrera de velocidad 300 metros. 3.º Partido de foot-ball entre los clubes Argentino del Sur versus Sol Argentino, donde se disputará la copa LA PROTESTA. 4.º Conferencia por R. González Pacheco. 5.º Poesía declamada por Antonio Carrani. 6.º Baile familiar. 7.º Segundo «half-time» del partido de foot ball.

Además del programa expuesto, los concurrentes hallarán otras diversiones como: hollas colgantes, hamacas, etc. Funcionará un Bazar Rifa, siendo toda las cédulas premiadas.

Los intervalos serán amenizados por la banda. 1.º Himno de los trabajadores por la banda. 2.º Carrera de velocidad 300 metros. 3.º Partido de foot-ball entre los clubes Argentino del Sur versus Sol Argentino, donde se disputará la copa LA PROTESTA. 4.º Conferencia por R. González Pacheco. 5.º Poesía declamada por Antonio Carrani. 6.º Baile familiar. 7.º Segundo «half-time» del partido de foot ball.

Además del programa expuesto, los concurrentes hallarán otras diversiones como: hollas colgantes, hamacas, etc. Funcionará un Bazar Rifa, siendo toda las cédulas premiadas.

Los intervalos serán amenizados por la banda. 1.º Himno de los trabajadores por la banda. 2.º Carrera de velocidad 300 metros. 3.º Partido de foot-ball entre los clubes Argentino del Sur versus Sol Argentino, donde se disputará la copa LA PROTESTA. 4.º Conferencia por R. González Pacheco. 5.º Poesía declamada por Antonio Carrani. 6.º Baile familiar. 7.º Segundo «half-time» del partido de foot ball.

Además del programa expuesto, los concurrentes hallarán otras diversiones como: hollas colgantes, hamacas, etc. Funcionará un Bazar Rifa, siendo toda las cédulas premiadas.

María Rygiel

sucesos de la semana trágica, sino por que su propaganda educativa no era conveniente a ningún régimen político, ya que todos subsistían gracias a la ignorancia del pueblo.

Pero nosotros que conocemos los ardores de que se valen los políticos de todos los países, vemos que aquí no se trata de si Ferrer fué culpable ó no, sino de adelantarlo un paso en la propaganda contra el régimen monárquico. Por qué nos señores republicanos no se quisieron a que se sentenciara a un inocente?

Porque si ellos hubieran estado en el poder; con seguridad habrían obrado en la misma foma que obró Maura.

CORRESPONSAL

De nuestros corresponsales

Ayer, y en conmemoración de los ahogados en Chicago, la sociedad de los obreros realizó una conferencia, concierta y baile.

Habló González Pacheco. Conceptos altos, valores de hombre, no de esos valores plebeyos, del instante, que dicen del matonismo, sino de aquellos en que se muestra un carácter capaz de trabajar el porvenir de un mundo, fuecho en su conferencia.

En un extracto del drama «Germinal», el compañero Olivetto también habló. De punta y hasta el ideal vibró en la sala. Y al recordar las palabras de los héroes de Chicago, las horas, evocadas, parecieron mostrarse allí: trajeron al corazón con un ruido de campana venido desde la muerte, para hablarlos, como en la hora, «oéme, la fe superba de aquellas almas: «¡Salud oh tiempos!»

Y luego, terminado el drama, inició se el baile hasta... ¡no sé!

CORRESPONSAL

De Tucumán

Fueron los dependientes de comercio, a pesar de su burocratismo, que piñaron la nota rebelde, la nota del día entre la tramoya vergonzante de los politicastros todos. Son frutos nuestros lo decimos bien fuerte. Es la semilla de ayer, arrojada a los cuatro vientos, caída en el surco abierto, germinando lentamente en las frías alamedas del invierno, agitando una primave que la flores brotar en salvas rebeldes, en flores brotadas de rencor. Fue siempre nuestra voz rebelde contra todo lo malo é inícuo existente. Siempre combatimos en todos los terrenos la manseadumbre y cobardía. Los hechos cantan claro.

Debido a un acuerdo tomado por el comercio en general a pedido de los dependientes, deliberaron desde el 1.º del corriente, el cierre de los negocios a las 8 p. m. A excepción de unos cuantos realcitrantes el cierre habría sido completo. La intranquencia de estos últimos motivó una improvisada manifestación callejera, exigiendo a los patronos rebeldes el cierre de sus casas; y ya malgastando habito y saliva, sin recurrir a la vieja arma legendaria de las insurrecciones, puebleras, aduquines y piedras, recorrieron varias calles, céntricas, obligando cerraron las puertas frente a argumentos tan contundentes.

Los diarios locales criticaron a la policía por la ausencia en que brilló. Nosotros vemos las cosas desde otro punto de vista. No nos preocupa su inaptitud, con tal nos dejen tranquilos. No dicen ellos que debe ser obra de anarquistas. Los eternos intrigadores. Los diarios rampolones lo han confirmado épico faeton.

Los detenidos fueron Derrioso y Monea. El primero de los de la schentra horras comunicados, bajo la amenaza de deportarlo (siendo extranjero de Buenos Aires) y el otro con un día de calabozo pagaron el chasco policial.

Revisión del proceso Ferrer

Después de tres años del bárbaro crimen de que fué víctima Francisco Ferrer, los republicanos y socialistas españoles piden la revisión del proceso.

para detener anarquistas se trata. Más de treinta entre agentes uniformados y agentes disfrazados de hombres, andaban en busca del compañero Derrioso. ¿Por qué gente? ¡Tenerán un escarmiento!

Sentida fué entre el elemento ácrata de ésta, la prisión en la vecina ciudad de Santiago, de los compañeros Oscar Toledo, A. Muñoz y J. Rey, acusados por los autores de la infame infierda un tráfico milagroso llamado San Francisco.

CORRESPONSAL

De Montevideo

Entra la F. O. Uruguaya, dicen por ahí, en un nuevo período. Fúndase este decir en el hecho de que el actual Consejo formado en su totalidad por elemento joven, no contaminado todavía, por el chato ambiente de personalismos y rencillas que aquí imperan, desplegará con el sano entusiasmo del propio juventud, la actividad y energía necesaria para que este organismo obrero cumpla con el cometido revolucionario que su mismo origen le ha asignado.

En las diversas reuniones celebradas por el Consejo ya se dió principio a las tareas más urgentes. Una de ellas, que consiste en la reorganización de las sociedades del interior se efectuará con una jira de propaganda por los centros de población más importantes. Se resolvió también publicar un periódico semanal, aunque sea en pequeño formato, que refleje el movimiento proletario de la república. Otras y otras iniciativas acarician y prometen realizar confiadas en el éxito.

Optimistas nosotros, esperamos en el próximo resurgimiento de las fuerzas revolucionarias a pesar de todas las miserias y pequeñeces de este ambiente de roña y de mugre.

Una nueva publicación «Anarkos», ha surgido. Ya hemos perdido la cuenta del número de libros que se han publicado en esta parte han aparecido, sin dejar la menor huella, sin influenciar nada en la marcha de nuestras ideas.

El primer número de «Anarkos» no asegura que no tendrá esa suerte. Y si bien no se llega a publicarla con mucha regularidad, ya que sería mucha carga como para individuo que es, cada número levantará seguramente roña y se harán sentir por algún tiempo los efectos de la justa de su crítica desapasionada y certera.

En nuestro ambiente, donde del determinismo se ha hecho una capa para cubrir todas las transgresiones y villanías, sonará mal sin duda esta verdad que para mal de nuestras ideas, no siempre se ha tenido en cuenta: el individuo anarquista es superior al ambiente que lo rodea; en vez de ser por la sociedad que lo rodea, él se termina, a pesar de tener todas las fuerzas para luchar, en contra, hasta la propia herencia ancestral que sobre sí gravita, optimista ya hacia el porvenir con una sonrisa de amor en los labios, marcando cada día un jalón más en la conquista de la felicidad, que es el triunfo de la anarquía. Estas cosas verdades más, fulgurantes en las columnas de «Anarkos» para que las vean claras, luminosamente, muchos que llamándose anarquistas no llegan a ser siquiera democratas. Desde aquí manifestamos nuestro deseo de verlo en la tarea que ha emprendido, siempre vigoroso en la crítica y pródigo en la siembra de las ideas.

El grupo «Juventud Libertaria», después de más de un mes de apatía, vuelve a la liza con el mismo entusiasmo de antes. En la última reunión efectuada resolvió suspender la publicación de «Crónicas Subversivas», hasta tanto no se cuente con medios suficientes para que la hoja tenga asegurada la vida. También se acordó darle más importancia a la librería que mantiene, con la adquisición de nuevas obras.

«Juventud Libertaria» con su actividad está llamada a romper con muchos de los grupullos de conventillo y murmuración ociosa; en ese sentido algo ha conseguido ya, pero queda mucho todavía que obstaculiza la corriente de nuestras ideas anarquistas.

CORRESPONSAL

Gran Conferencia

Tendrá lugar hoy en el Parque Patricios a las 2.30 de la tarde una gran conferencia en todas las provincias de la ciudad y de residencia, organizada por el Comité de las Organizaciones Obreras y en la cual hablará uno de la palabra varios oradores.

Llamado

Después de medio año de organización, cuando los hechos nos han dado pleno conocimiento de que llamamos un vacío en la lucha social, nos dirigimos a vosotros para invitarlos a formar en vuestras filas. La mujer, el niño, gimen hoy aplastados bajo la férula brutal del dominador del mundo: el hombre. Necesario es, compañeros, que luchemos resueltamente a la par del hombre, contra el hombre-bestia que domina el mundo.

Los pueblos se aligen a la familia humana, que muestra la inmensidad del globo terráqueo, tienen una fuente común y única, cuya corriente viene extendiéndose, por repetición, desde los más remotos albores de nuestra especie. Ella se inicia, al renacerse el hombre, en un punto de partida—antes quizá—y corre a la par del desarrollo del niño, envenenando la sangre, fundiéndole lo que de bueno tiene en sí al nacer: El alma. Esta fuente que podía ser magna y fecunda, que es hoy asiento germinativo de degeneración y parálisis, es la educación.

La educación contemporánea, contemporánea, como todo lo que está semejante a las especulaciones metafísicas, como todo lo que se efectúa con el fin de asegurar la estabilidad de la caduca sociedad actual, está corrompida. Así vemos que desempeña, exactamente, lo contrario de lo que debía de realizar: en vez de ser luz y alar, es la verdad en sombras y cadenas. ¡Pobres niños!

Algunos hombres, se han dedicado ya a la tarea de purificar la educación, pero son tan pocos los buenos, los nobles, los capaces de realizar obras grandes, que a pesar de los esfuerzos que hacen, no pueden, por ahora, salir airoso de semejante empresa. Tenemos aquí en el Rosario una prueba de esto: la biblioteca que, por un escasez de hombres que amen de verdad el progreso, ahí está la escuela racionalista núm. 1—Av. Alberdi, 1281, Arroyito,—apoyando una vida húnguica por falta de pago, porque no hay dinero para cubrir los gastos, ¡y son tantos los partidarios del racionalismo... de palabra!

Nosotros, estamos convencidos de que, de la educación que reciben los niños, dependen las bases de la sociedad del mañana. Por esto, compañeros, hemos bajado a la arena, enbarbolando con entusiasmo la bandera del racionalismo, y os invitamos a laborar por el éxito de estas generaciones nuevas, por esos tiempos-seres que la maldad azota y el vicio corrompe.

Camaradas: hay que resolverse, la mujer no debe ser eternamente la esclava resignada, la víctima plañidera. El sol de la libertad ha de iluminarla, esplendorosamente, si sabemos rasgar, con mano firme, el velo de ignorancia e ignorancia que por tanto tiempo nos ha tenido sumergidos en la abyección. Natura está de parte nuestra. La biología nos enseña, que a las leyes del perfeccionamiento no escapa ningún ser, ellas se cumplen rigurosamente sobre todas las especies, así nos indica que las mujeres son dignificables, por la simple razón de que es perfectible. Nada de pesimismo ni timideces, pues. Luchemos a la par del hombre, ó contra él cuando, retrogrado, quiera ser con él laborar por el éxito de estas generaciones nuevas, por esos tiempos-seres que la maldad azota y el vicio corrompe.

Al presentar nuestro Centro habríamos deseado hacer una exposición de sus fines, pero como la experiencia nos enseña que los fines se concretan a dejar constancia del empleo que hemos dado a los fondos recolectados, para que de ello se deduzca el objeto que perseguimos.

El fin del propósito daremos a continuación:

BALANCE GENERAL DEL CENTRO FEMENINO RACIONALISTA

ENTRADAS: Cobro de cuotas \$ 4.00 Donativo 1.00 Total \$ 5.00

SALIDAS: Un sello y tinta \$ 4.00 Mil manifestos 4.00 Total \$ 8.00 Déficit \$ 3.00

MES DE JUNIO

ENTRADAS: Cobro de cuotas \$ 6.50 Total \$ 6.50

SALIDAS: Uiles de escritorio \$ 2.00 Estampillas 0.90 Déficit-Mayo 0.30 Total \$ 5.90 Superávit \$ 0.60

MES DE JULIO

DEL CENTRO FEMENINO RACIONALISTA DEL ROSARIO

ENTRADAS: Existencia en caja \$ 77.65 Donativos 1.70 Cobro de cuotas 1.50 Total \$ 80.85

SALIDAS: Entregado a Escuela Racionalista núm. 1 \$ 53.00 Gastos de tranvía \$ 3.30 Pagado a la escuela por el alumno Juan Sánchez \$ 2.00 Total \$ 59.50

MES DE SEPTIEMBRE

ENTRADAS: Existencia en caja \$ 21.35 Cobro de cuotas 1.00 Total \$ 22.35

MES DE OCTUBRE

ENTRADAS: Existencia en caja \$ 22.35 Producto de la función efectuada el 12 \$ 230.05 Donativo hecho por los dueños de la local donde se realizó la función \$ 45.00 Producto de rifa (1) \$ 34.00 Venta de libros a los niños de la Escuela Racionalista \$ 10.05 Total \$ 341.45

Gasto para la función del 12 (2) \$ 179.90 Gasto para la rifa \$ 11.20 Remitido a B. Fuego por una colección de la Escuela Moderna para la biblioteca de la Escuela Racionalista y por libros de texto para los niños \$ 101.25

Uiles para la escuela: Un método de dibujo (Malharro) \$ 6.00 Una caja de cuerpos sólidos (Geometría) \$ 1.00 Una docena de perchas \$ 6.00 Pagado a la escuela por los alumnos: Juan Sánchez, Teresa y León Reimunda, las cuotas del mes de sept. \$ 6.00 Estampillas, sobres y tranvía \$ 1.65 Pago por flete de libros y giro \$ 416.00

Superávit \$ 24.85 En poder de Fuego \$ 19.80 Existencia en caja \$ 44.65

SECRETARIA: Calle 10, núm. 1051 Rosario de Santa Fe, noviembre de 1912

(1) La rifa no se ha sorteado aún, se avisa a los que posean números, que ella se realizará en la próxima velada que organice el Centro.

(2) Damos el total de los gastos, por ahorrar espacio, los detalles están en secretaria a disposición de los camaradas que concurrirán a la próxima asamblea extraordinaria que anunciaremos en breve, en estas columnas.

SECRETARIA: Calle 10, núm. 1051 Rosario de Santa Fe, noviembre de 1912

SECRETARIA: Calle 10, núm. 1051 Rosario de Santa Fe, noviembre de 1912

SECRETARIA: Calle 10, núm. 1051 Rosario de Santa Fe, noviembre de 1912

SECRETARIA: Calle 10, núm. 1051 Rosario de Santa Fe, noviembre de 1912

Salidas alguna, en virtud de las nuevas determinaciones que nos rigen y que demandan prescindir del pasado—aunque sea por un momento—para tratar de mantener las fuerzas dispersas del campo obrero revolucionario.

«Determinados compañeros arguyen que única causa de desacuerdo a las bases presentadas por el comité por fusión, las deficiencias de uno ó dos artículos de la declaración de principios, en lo que como anarquistas tampoco

Movimiento Obrero

FEDERACION OBRERA MARITIMA

Como estaba anunciado, el sábado 9 efectuó asamblea esta institución. Entre otros acuerdos, después de un amplio debate se aprobó la siguiente orden del día:

La Federación Obrera Marítima se adhirió al congreso por fusión y nombra dos delegados, para que la representen, debiendo éstos sostener el pacto de solidaridad de la F. O. R. A. de dando sin efecto el acuerdo del 6.º congreso que recomendaba la propaganda del comunismo anárquico como finalidad de la clase trabajadora.

Considerando que la Federación Obrera Regional Argentina es la más antigua y la primera institución que en la República Argentina ha sabido orientar al proletariado por el camino más corto para llegar a su completa emancipación, los delegados tratarán de que se mantenga el nombre de esta institución.

No obstante la declaración precedente, los delegados llevan amplios poderes para que de acuerdo con su criterio y concorde con la actitud que asuman los gremios afines del transporte con los cuales la F. O. M. se halla ligada por comunidad de intereses y aspiraciones, ellos resuelvan lo que mejor crea conveniente para la clase trabajadora.

En la misma asamblea se nombraron a los compañeros Agustín Castiglioni y Francisco García, delegados al congreso pro fusión.

Se acordó postergar para la asamblea próxima, el debate de una proposición de la Sociedad de Maquinistas de la Marina Mercante, en que piden el concurso de la F. O. M. para patrocinar un proyecto de que es autora la mencionada institución y que será presentado a los poderes públicos pidiendo la implantación de una Caja de Pensiones Marítima.

OBREROS DEL PUERTO

En la asamblea celebrada el sábado 9 del corriente, este gremio acordó después de una sostenida discusión, enviar dos delegados al congreso pro fusión, los que deberán sostener el pacto de solidaridad de la F. O. R. A., estando de acuerdo en suprimir la declaración del IV congreso de la misma.

LA COMISION

CARPINTEROS Y ANEXOS

El próximo sábado a las 8 p. m. este gremio celebrará una asamblea general en el local social Humberto I 2200, con objeto de tratar una importante orden del día.

Se invita a todos los carpinteros a concurrir a esta asamblea.

LA COMISION

CONDUCTORES DE CARROS

En la última asamblea general celebrada por este gremio sus componentes resolvieron por unanimidad no concurrir al congreso pro fusión.

LA COMISION

OBREROS PANADEROS

Esta sociedad celebrará una asamblea general del gremio hoy domingo 17 a las 8.30 de la mañana en Humberto I 2200.

ORDEN DEL DIA

- 1.º-Congreso nacional de obreros panaderos.
 - 2.º-Congreso pro fusión de los trabajadores.
 - 3.º-Asuntos del Comité de las organizaciones obreras.
 - 4.º-Correspondencia.
 - 5.º-Asuntos varios.
- La comisión ruega puntual asistencia a los obreros panaderos.

LA COMISION

REPARTIDORES DE DIARIOS

Esta sociedad de resistencia en su última asamblea general, celebrada el 27 del pasado en el local Méjico 2070, acordó entre otras cosas lo siguiente: Fijar en 10 el número de socios, con cuya cantidad la sociedad no podrá dilucidarse bajo ningún concepto. Se resolvió que en virtud de que el Comité «La Protesta» pide a las sociedades la

compra del folleto «Sembrando Flores» a beneficio total del periódico, se adquirieran la cantidad de 200 ejemplares para distribuirlos gratuitamente entre los asociados.

ALFREDO NUÑEZ Secretario

OFICIALES PELUQUEROS

Este gremio se prepara para emprender una propaganda, a fin de la reorganización de todos los oficiales de la capital.

Próximamente se darán una serie de conferencias en los diversos barrios, con el propósito de constituir una fuerte organización y presentar un pliego a los patronos en el que se pedirán mejoras que son necesarias al gremio en general.

Ha sido solicitado el local Montes de Oca 1672, para la primera asamblea que se realizará lo más pronto posible.

En el próximo número anunciaremos el día en que ésta se llevará a cabo.

Si los oficiales peluqueros desean un mejoramiento, es necesario que todos cooperen a la organización, único medio de conquistar mejoras que les son necesarias.

OBREROS SASTRES

Esta sociedad de resistencia invita al gremio a la gran asamblea y conferencia que tendrá lugar el día 19 de noviembre a las 8 p. m. en el salón «San Martín», calle Rodríguez Peña 344, para tratar la siguiente:

ORDEN DEL DIA

- 1.º-Acta anterior.
 - 2.º-Asunto relacionado con el próximo congreso pro fusión obrera.
 - 3.º-Balances y revisadores de las cuentas.
 - 4.º-Reintegración de la C. D.
 - 5.º-Asuntos varios.
- Obreros sastres: concurrid como un solo hombre a la conferencia y asamblea del 19.
- Ningún obrero consciente debe de faltar.

LA COMISION

HUELGA

Sigue con la misma firmeza del primer día la huelga declarada a los primeros Abate, Prior y Cla., Lorea 953. Estos «buenos y considerados» capitalistas que en los primeros días habían creído que el movimiento declarado en «su casa» no pasaría de ser una asonada al estilo de los bochinchos políticos, se han convencido una vez más de que no nos iban a «reventar».

Lo que nos hace reír y nos resulta sumamente gracioso son las burdas como estúpidas artimañas que están poniendo en práctica para «desconcertarnos». Como el famoso cuento de las «linggeras» preparadas no les diera los resultados que ellos apetecían, resolvieron echar mano de otro recurso. Un día de la semana pasada pisó un sillero ambulante y le compraron tres o cuatro sillas «para los operarios que habrán ido a trabajar»; sin darse cuenta de la contradicción en que se iban a encontrar, y decimos contradicción por que claro está, teniendo preparadas 15 ó 20 «linggeras» listas con todos sus accesorios, ¿qué necesidad tenían de comprar más sillas cuando por falta de personal, todavía le sobraban las que tenían preparadas? Ahora bien, como se dieron cuenta de que nosotros estábamos enterados de su «diabólico» plan jugaron necesario y prudente—si serán tonos!—apelar a otro medio más eficaz que, a igual que los otros les fracasará, porque las cosas que no tienen solidez no son duraderas y nosotros sabemos muy bien de lo que son capaces los capitalistas cuando quieren «reventar» a los trabajadores. Este otro recurso nos llama más la atención por que entrevenimos los fines que con él persiguen. Han dicho que quieren vender ó liquidar.

Llevamos más de dos meses en huelga y es inútil que anden con estúpidos planes; les quedará el recuerdo de los obreros, los que no se rendirán aunque ellos creen lo contrario poniendo en juego la insidia y dándonos cada día un nuevo espectáculo de sus burdas y estúpidas manifestaciones.

Creemos inútil recomendar que nadie vaya a traicionarnos, porque nuestro triunfo será el de todos.

La Comisión de HUELGA

Periódicos y Revistas

«LA ANARQUIA»

Así se llama el órgano de la Confederación Anarquista de la región argentina, cuyo primer número nos ha llegado a nuestra mesa de redacción. Un material selecto, netamente anarquista, llena todas sus columnas; en ellas están estampados los propósitos que perseguirá la Confederación; lo mismo nos habla de procedimientos y medios nue-

LA PROTESTA

vos medios de lucha que dicen emplearán para el bien de la anarquía.

Es lo que también deseamos nosotros. Obras sobre todo.

En lugar aparte transcribimos un suelto de «La Anarquía», dirigido a todos los anarquistas del mundo y en especial a los del Sud y Centroamérica.

«JUVENTUD»

Escrita y editada por obreros, ha visto en San Fernando la luz pública una revista mensual de crítica y sociología, cuyo nombre es el que nos sirve de epígrafe a estas líneas. Bien presentada está y en ella se refleja la fe y el entusiasmo que guía al grupo editor, para propagar desde las columnas de «juventud» los nuevos ideales de redención humana.

Una fecunda y larga vida, le deseamos a «juventud».

«ALBA LIBERTARIA»

Con el mismo título que encabezamos estas líneas, ha aparecido en Bahía Blanca un quincenario anarquista cuyo primer número obra en nuestro poder, y nuestra mejor crítica creemos que es el transcribirle el saludo que hace a la prensa libre. He lo aquí:

¡Salud!

A la prensa libre que lucha y labora por el advenimiento de una era de paz y amor para el género humano; a los que yacen en las cárceles de todo el orbe, víctimas de todas las tiranías.

A los periodistas sinceros y altivos que sufren en los presidios de esta clerical república el peso de la monstruosa ley social.

A todos ellos: ¡Salud!

Tal se expresa nuestro colega hermano de Bahía Blanca, a quien le deseamos una larga vida revolucionaria.

«EL PINTOR»

Hemos recibido el núm. 2.º de este periódico, órgano de la sociedad de resistencia Pintores Unidos, algo corregido aparece, por lo tanto su material difiere en mucho al del primer número. El número que tenemos a la vista, viene más genialista como debe ser todo órgano de una entidad obrera.

Confederación Anarquista

Gran rifa de dos preciosos objetos artísticos, a beneficio de los presos por cuestiones sociales y de la C. Anarquista, en 2,500 números a 0.20 centavos cada número.

Premios

- 1.º Un precioso juego de agua, de plata cincelada.
- 2.º Un hermoso centro de mesa.

La rifa se sorteará por medio de la Lotería Nacional de la última jugada del mes de diciembre de 1912.

Serán agradecidos los que posean los números iguales al 1.º y 2.º premio respectivamente.

DONACIONES RECIBIDAS PARA EL PIC NIC

Centro «El Progreso»: 100 ejemplares del drama «Las Coyundas», de Adolfo Bayer.

José Calvo: 1 centro de mesa, 1 jarra, 1 botellón, 25 folletos y una docena de lápices.

Antonio Luchenis: 2 violeteros, 2 jarritos de porcelana y un juego alhajería de porcelana.

Santiago Enrique Murias: 25 folletos.

Sebastián Oliva: 1 útero de cristal y un pisapapeles.

Sociedad O. Pintores: 2 canastás para flores.

Antonio Pico: una citara.

BIBLIOTECA

Donados por «Espartaco» los siguientes libros y folletos: «Elementos de Anarquía», por C. C. Clemens; «La Comuna», por Luisa Michel; «La Mujer Esclava», por René Chaughy; «La Unión Revolucionaria», por Juan Crave; «La Burguesía y el Proletariado», por José Prats; «Comunismo y Anarquía», por Carlos Caffery; «Inmoralidad del Matrimonio», por René Chaughy; «El Proletariado Emancipador», por Anselmo Lorenzo; «Las dos Fuerzas, Reacción y Progreso», por

Sánchez Roza; «Generalidades Sociales», por Anselmo Lorenzo; «Escuela Libre», por Forcada; «El Proceso de Ferrer, Momento Histórico», por Forcada; «El proletariado en la Historia», por G. Urra; «Un palo al Catecismo», por Eladio Díez; «La Jaula» (cuadro dramático), por Luciano Descartes; «Los dos Profesores» (diálogo sobre enseñanza racionalista), por Sánchez Roza; «¿Dónde está Dios?» (poema), por M. Rey; «Al obrero inteligente», por Eladio Díez; «Ortodoxos y Criminales», por S. Darrow; «Los dos niños de la Escuela» (diálogo), Sánchez Roza; «La Educación Libertaria», por ídem ídem; «Alcoholismo y Tercerismo», por Ortiz; «El Individuo y la Masa», por A. Paraire; «Anarquismo y Terrorismo», por Chueca; «En tiempo de Elecciones», por E. Malatesta; «Neo Malthusismo y Socialismo», por Noquet y G.; «Los dos Polos Sociales», por Bonafulla; «Hacia el Porvenir», por ídem ídem; «El poseedor Romano», por Anselmo Lorenzo; «Entre Amiguitas», por Sánchez Roza; «La Peste Religiosa», por J. Mort; «A los Campesinos», por ídem ídem; «Cómo vivimos y cómo podríamos vivir», por Morris; «Ideas y Sentimientos» (poesías), por Blázquez de Pedro; «Declaraciones», por Etierant; «Evolución y Revolución», por Ricardo Melis; «El Absurdo Político», por Parafayaval; Almanaque de «Tierra y Libertad» de 1912.

Notas

Sembrando Flores

A los compañeros, agrupaciones y sociedades, comunicamos que tenemos 15,000 ejemplares del folleto «Sembrando Flores» de Federico Urales, para vender a 10 centavos a beneficio total de las máquinas de LA PROTESTA. Los que deseen ejemplares, pueden rotarlos personalmente, en la Federación Obrera Marítima, Olavarría 363 (altos) y en Montes de Oca 1672. Por escrito, dirigir todos los pedidos a esta administración.

A los que haya que remitirles por correo ó encomiendas, se les cobrará aparte, los gastos de remisión.

CENTRO CIENTIFICO Y BIBLIOTECA POPULAR

«LA AURORA»

Este centro de divulgación científica dará en el mes corriente una gran velada y conferencia, a beneficio de LA PROTESTA y de la caja social en el espacioso y elegante salón de la Casa Suiza, Rodríguez Peña 254.

Prestará en este acto su desinteresado concurso el cuadro filodramático «Los Jóvenes Amantes del Arte», quien pondrá en escena un variado y escogido programa.

Próximamente indicaremos la fecha y el lugar que tendrá lugar esta velada y conferencia.

ACUSANDO RECIBO

Conforme al pedido de LA PROTESTA, acuso recibo de 134 pesos por varias suscripciones a mi favor, entregados por los compañeros de Buenos Aires.

Rosario, noviembre de 1912.

Ramón GONZALEZ

«ADELANTE!»

Llamamos a los adherentes y simpatizantes de esta agrupación a la reunión que tendrá lugar el lunes 18 a las 8 p. m. en el lugar de costumbre.

EL SECRETARIO

ROBERTO D'ANGIO.—Los compañeros de Buenos Aires, Rosario y otros puntos que quieran comunicarse con este compañero, pueden dirigir la correspondencia a Roberto D'Angio, per Palazzo Adriano, Italia.

ANTONIO LOCATTI, calle Santa Fe 1539, Rosario, desea conocer el paradero del compañero Carlo Fontana, italiano, de profesión marmolero.

SE DESHA saber el paradero de Manuel García (y no José, como apareció en el núm. anterior), español, que trabaja hace dos años en la «Confederación del Molino», Callao y Rivadavia. Diríjase a LA PROTESTA.

BALANCE

Balancé de la función de cinematografía realizada el 7 de noviembre de 1912 en el salón «Libertad», por el centro recreativo «4 de Octubre» a beneficio de este centro y de los presos por cuestiones sociales.

ENTRADAS:

185 billetes vendidos a 0.50 \$ 92.50

SALIDAS:

Alquiler del salón ... \$ 40.00

Por entradas y programas ... \$ 7.50

Suma ... \$ 47.50

RESUMEN

Entradas ... \$ 92.50

Salidas ... \$ 47.50

Beneficio ... \$ 45.00

Entregados a la Confederación Anarquista para los presos: \$ 25.00

NOTA: Los comprobantes de este balance se encuentran a disposición de quien desee verlos en la secretaría del centro calle Australia 1342, los días martes y viernes de 8 a 10 p. m.

Revisado por: Arnaldo FLORES

Manuel ESPADA.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Rosario, J. T. Recibí carta y ejemplares de Id. J. P. E. Recibimos \$ 50.— a cuenta de ejemplares. Escribidos.

Maipú (Mendoza), M. C. Id. \$ 10.— para Albino Dardo López \$ 5.—; por una suscripción, 1.50; donación 1.50; para «El Manifiesto», 2.—

Chile, Valparaíso, L. S. Recibida su carta con 45 francos. Van folletos que pide.

Ensenada, J. H. F. Hemos dado aviso al comité pro Revolucionarios Mejicanos para que envíen periódicos.

Santa Rosa de Toay, H. C. N. Recibimos \$ 1.10 para folletos que enviamos. Hemos mandado ejemplares al nuevo agente.

Mar del Plata, A. L. Recibimos \$ 83.— por listas, 14.50; para folletos «Sembrando Flores», 20.—; para acciones pro imprenta 19.—; para «Crónicas Subversivas», 5.—; para «La Acción Obrera», 5.—; de la E. O. Local, para el Comité pro fusión; Sociedad de Panaderos, 5.—; Id. Albarías, 5.—; Id. Mosaistas, 5.—; para el congreso de O. Panaderos de la Sociedad Panaderos, 5.—. Enviamos listas.

Mercedes, F. D'A. Fue carta con acciones pro imprenta.

Mendoza, A. P. Avisamos a «El Manifiesto». Por correo fueron 30 acciones pro imprenta.

Tucumán, J. G. Mandamos acciones pro imprenta y folletos.

Lomas de Zamora, C. E. S. núm. 1. Recibidas dos cartas. Enviamos el periódico a los suscriptores desde este número.

Paraná, S. B. Recibimos \$ 80.— Esperamos detalle. Mandamos ejemplares 1955. «Cultura Libertaria», Vigo. Por «Tierra y Libertad» recibí \$ 7.75 de los ejemplares mandados a Barrera.

Córdoba, J. D. Por error apareció en el número anterior «Tierra y Libertad» \$ 7.50, debiendo ser 10.50. Fueron folletos y carta.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA PRO «LA PROTESTA»

Suma anterior ... \$ 487.40

M. C. (Maipú) ... \$ 1.50

S. Locati (Rosario) ... \$ 1.—

Aschiero ... \$ 2.—

T. Alcalde ... \$ 1.—

Panela ... \$ 1.—

F. Orlando ... \$ 1.—

Evaristo F. Leal ... \$ 5.—

Christians ... \$ 5.—

Suma ... \$ 504.90

PRO ALBINO DARDO LOPEZ

Suma anterior ... \$ 60.—

M. C. (Maipú) ... \$ 5.—

A. Gabiani ... \$ 0.50

Suma ... \$ 65.50

Balace

Núm. 1957

ENTRADAS:

Lista núm. 482, \$ 0.50; Id. 429, 3.25; Id. 278, 8.—; Id. 253 (A. L.), 2.40; Id. 351, (Lomas de Zamora), 1.90; Id. 373, 374, 375, 444 y 445 (Mar del Plata), 14.50; Rosario (J. P. E.), 60.—; venta en C. de Carros, 25.—; venta de ejemplares, 98.70. Total de entradas: \$ 204.25.

SALIDAS:

Impresión del núm. 1957 ... \$ 200.—

Automóvil ... \$ 13.—

Franqueo y expedición ... \$ 12.50

Redacción y administración ... \$ 8.80

Suma ... \$ 232.30

RESUMEN

Entradas ... \$ 204.25

Superávit del núm. 1956 ... \$ 129.—

Suma ... \$ 333.25

Salidas ... \$ 232.30

Superávit para el núm. 1958 ... \$ 100.95